

АФРИКАНСКИЙ ФАКТОР В ЙЕМЕНСКОМ КОНФЛИКТЕ

С.В. КОСТЕЛЯНЕЦ

Кандидат политических наук
Институт Африки РАН

Ключевые слова: Йемен, Саудовская Аравия, Египет, Судан, Марокко, Сенегал, внешнее вмешательство, гражданская война, международная коалиция

Рост напряженности, наблюдающийся в последние годы на Ближнем Востоке и в Северной Африке (БВСА), сопровождается беспрецедентным уровнем открытого военного вмешательства глобальных и региональных акторов - в составе временных международных коалиций различной конфигурации - во внутренние конфликты, разгоревшиеся в ряде стран региона. Главное отличие подобных временных коалиций от военно-политических блоков - их ограниченные временные и пространственные рамки и поставленные перед ними конкретные задачи. В этой связи представляется важным рассмотреть причины и сам процесс создания военных коалиций, определяющим элементом которого является сравнение затрат на привлечение и удержание государств в коалиции с полученными от их участия военными, политическими, а также имиджевыми преимуществами. Важна также задача легитимизации военного вмешательства, легче решаемая широкой коалицией.

В настоящее время в указанном регионе военные коалиции участвуют в гражданских войнах в Ливии, Сирии, Ираке и Йемене. Международная коалиция действует также в примыкающем к БВСА Афганистане. С точки зрения анализа параметров участия африканских стран в военных коалициях, наиболее интересной представляется возглавляемая Саудовской Аравией операция в Йемене. Хотя это не единственная международная военная операция, в которой партнерами выступают африканские страны, именно в ней они представлены наиболее широко.

Текущая гражданская война в Йемене, начавшаяся летом 2014 г., - это очередной виток конфликта между шиитами-зейдитами*, проживающи-

ми на севере страны и требующими автономии или даже создания теократического государства в Йемене, и правительством суннитского большинства. Считается, что зейдитов поддерживает Иран, а также шииты других стран.

Зейдиты доминировали в Северном Йемене в течение более тысячи лет вплоть до 1962 г. В результате гражданской войны 1962-1968 гг. они фактически утратили контроль над правительством страны. Вооруженное противостояние 2004-2010 гг. закончилось перемирием, предусматривавшим гарантии гражданских прав йеменским шиитам.

В 2011-2012 гг. Йемен погрузился в политический кризис, спровоцированный событиями «арабской весны» в других странах БВСА, но основной причиной которого

были собственные социально-экономические трудности¹.

В 2014 г. зейдиты, не получившие никаких выгод от смены режима в Йемене, воспользовались неудачами правительства в области экономических реформ и борьбы с коррупцией, а также отменой субсидий на топливо, и на волне народного недовольства взяли под свой контроль несколько провинций на севере страны и двинулись на столицу - Сану. К весне 2015 г. под контролем хуситов** оказался почти весь запад Йемена, а их войска вплотную приблизились к Адену - бывшей столице Южного Йемена и оплоту свергнутого ими и бежавшего президента Абд-Раббу Мансура Хади. Успехи хуситов сильно встревожили монархии Персидского залива, опасавшиеся появления шиитского государства в своем «мягком подбрюшье» в условиях обострявшегося противостояния с Ираном.

Международная военная операция в Йемене против движения повстанцев-хуситов и поддерживающих его частей йеменской армии началась в марте 2015 г. По американскому образцу, она получала громкие названия - сначала «Буря решимости», затем - «Возрождение надежды». На первом этапе в ней участвовали вооруженные силы коали-

* Зейдиты - приверженцы ответвления шиизма, названные так в честь исламского богослова Зейда ибн Али (695-740). Сформировали зейдитское государство в Йемене в 901 г. (прим. авт.).

** Хуситы - военизированная группировка шиитов-зейдитов, получившая свое название в честь её основателя Хусейна аль-Хуси, убитого йеменской армией в сентябре 2004 г. в ходе подавления шиитского восстания (прим. авт.).

ции 9 арабских государств, в т.ч. трех африканских - Египта, Марокко и Судана. Достаточно быстро стало ясно, что одними только атаками на хуситов с воздуха ход гражданской войны не переломить. С расширением масштабов наземной операции к ней были официально привлечены вооруженные силы Сенегала и неофициально - ряда других африканских стран.

На сегодняшний день в коалиции формально участвуют 10 стран. Помимо перечисленных четырех африканских государств, это - Саудовская Аравия, ОАЭ, Бахрейн, Кувейт, Катар и Иордания. Согласно публикациям ООН и международной прессы, Эритрея и Сомали, кроме предоставления коалиции своих портов, также направили в Йемен до полутысячи своих военных каждая. Еще один возможный участник операции - Мавритания - в октябре 2015 г. вела переговоры с коалицией об отправке солдат на Аравийский полуостров. Косвенно в операцию вовлечена и Джибути. Хотя эта республика отклонила предложение войти в саудовскую коалицию, на ее территории размещена единственная в Африке военная база США, с которой американцы оказывают содействие союзникам.

Конкретная задача операции - поддержать президента Йемена Мансура Хади и вернуть ему контроль над страной.

Можно выделить три характерные черты данной коалиции:

- во-первых, со времен арабо-израильских войн столь широкая коалиция арабских и африканских стран впервые действует без непосредственного участия вооруженных сил США;

- во-вторых, Саудовской Аравии - лидеру коалиции - и ее ближайшим союзникам потребовалось привлечь зна-

чительные дипломатические и финансовые ресурсы для ее создания: ведь они вовлекли в коалицию не только своих традиционных партнеров, но и страны, еще недавно помогавшие добрым отношениям с Ираном; для этого монархиям Залива пришлось прибегнуть не только к обещаниям финансовых вливаний в страны-участники коалиции, но в некоторых случаях и к угрозам экономических санкций;

- в-третьих, африканские страны играют крайне важную роль поставщиков живой силы на фоне неготовности арабов Залива нести большие потери в сухопутной операции.

БЕЗ США, НО С ПОМОЩЬЮ США

Бесспорно, без поддержки США арабская коалиция в Йемене вряд ли состоялась бы. С самого начала операции Соединенные Штаты резко увеличили поставки в страны Залива вооружений, в т.ч. используемых коалицией авиабомб. Американцы оказывают логистическую, разведывательную и поисково-спасательную поддержку, а также реализуют режим эмбарго на поставки хуситам вооружений водным путем.

Стремление администрации Барака Обамы отказаться от руководящей позиции в интервенциях там, где это возможно, проявилось еще в 2011 г. в Ливии, где эту роль на себя взяли европейские союзники США². Но если в Ливии Соединенные Штаты формально все же участвовали в коалиции, то в Йемене их роль свелась к необходимому американским союзникам минимуму. На этом фоне Саудовской Аравии представилась возможность доказать Вашингтону и всему миру способность мусульманских (точнее, мусульманских сун-

нитского толка) стран самостоятельно защищать свои интересы.

Следует напомнить, что страны региона уже имели сравнительно недавний опыт самостоятельных коалиционных действий до событий в Йемене. В Бахрейне в 2011 г. в подавлении протестов принимали участие армейские и полицейские части Саудовской Аравии, ОАЭ и Иордании. В 2014-2015 гг. Египет и ОАЭ вели низкоинтенсивную воздушную кампанию в Ливии в поддержку признанного международным сообществом ливийского правительства, базирующегося на востоке страны - в Тобруке³. Но операция в Йемене - это явление иного порядка, в ней задействованы самолеты, военно-морские силы, сухопутные войска, а география участников гораздо шире.

Между тем, создание широкой коалиции оказалось нелегким испытанием для саудовцев, и не всегда успешным. Так, Саудовская Аравия все-речь рассчитывала на Пакистан, получивший в 2014 г. одних только грантов от Эр-Рияда на \$1,5 млрд. Союз Саудовской Аравии и Пакистана насчитывает десятки лет, и Пакистан отправлял ранее войска в Саудовскую Аравию для защиты Королевства от внешних угроз. Тем не менее, Исламабад отверг предложение участвовать в нынешней коалиции, опасаясь обострения отношений между шиитами и суннитами внутри страны и роста напряженности в отношениях со своим соседом - Ираном, и ограничился участием двух кораблей ВМС в блокаде йеменского побережья исключительно во исполнение резолюции Совета Безопасности ООН № 2216 от 14 апреля 2015 г. об эмбарго на поставки вооружений в Йемен⁴. Во многом именно отказ Пакистана предоставить сухопутный контингент привел к тому, что учас-

тие африканских государств в операции стало критически необходимым.

ЕГИПЕТ, МАРОККО, СЕНЕГАЛ И СУДАН: СТРАННЫЕ СОЮЗНИКИ

Важнейшим африканским союзником Эр-Рияда, несомненно, является Египет. Нынешнее египетское правительство во главе с Абдель Фатахом ас-Сиси пришло к власти в 2013 г., а экономика страны держится на плаву во многом благодаря финансовой помощи арабских монархий Залива⁵.

Незадолго до начала операции в Йемене Саудовская Аравия, ОАЭ и Кувейт пообещали Египту дополнительные \$12 млрд для стабилизации экономики⁶. Монархии также спонсируют закупки вооружений для египетской армии, одной из сильнейших и самых многочисленных в регионе: с 2014 г. Египет получил только из Франции 4 корвета, фрегат, 24 истребителя и ожидает поставки двух вертолетов-носцев «Мистраль», первоначально предназначенных для России. Ни для кого не секрет, что около 8 млрд евро, потребовавшихся на оплату оружейных контрактов с Францией, предоставлены Саудовской Аравией⁷. Египет имеет и стратегический интерес в Йемене - обеспечение безопасности морских перевозок по Красному морю. На этом фоне, казалось бы, вклад Египта в принятую Эр-Риядом интервенцию в Йемен должен был бы стать ощутимым, но здесь в геополитические расклады вмешивается история.

Египет уже участвовал в гражданской войне в Йемене в 1960-х гг. и понес, по разным оценкам, большие потери - свыше 10 тыс. убитых⁸. Хотя итогом той войны была победа поддерживаемых Египтом республиканцев над монархистами-зейдитами, цена ее оказалась слишком высокой. От-

правка в Йемен сухопутного контингента была бы крайне непопулярной среди египетского населения, которое, как выразился в свое время Хосни Мубарак, страдает от «йеменского синдрома»⁹, и правительство не могло не учитывать этот фактор.

В результате, участие Египта в коалиции, по заявлениям Каира, ограничилось отправкой нескольких военных кораблей к берегам Йемена. Эти корабли, впрочем, принимали непосредственное участие в бомбардировке позиций хуситов. По сообщению Рейтерс, 800 египетских военнослужащих с танками и бронетранспортерами высадились в Йемене в сентябре 2015 г.¹⁰ С одной стороны, это означает, что Египет в какой-то мере уступил уговорам своих аравийских спонсоров. С другой - очевидно, что это не то количество солдат, которое может что-то серьезно изменить в раскладе сил в Йемене. Для сравнения, в 1960-е гг. Египет направил в эту страну 70-тысячный контингент.

Еще один давний африканский союзник аравийских монархий - Марокко - отправил для участия в операции в Йемене 6 самолетов F-16. Участие в коалиции Марокко обусловливается двумя факторами: экономической помощью аравийских монархий и их поддержкой позиции Рабата в вопросе Западной Сахары. Марокко уже получило \$3 млрд из запланированной на 2012-2017 гг. безвозмездной помощи от Саудовской Аравии, ОАЭ, Кувейта и Катара в размере \$5 млрд¹¹, что позволило североафриканскому королевству значительно сократить дефицит бюджета.

Политическая поддержка арабскими странами Персидского залива позиции Марокко в связи с Западной Сахарой также очень важна для Рабата из-за политики Африканского Союза и многих неафрикан-

ских стран, признающих независимость этой территории. Монархии Залива неоднократно поддерживали Марокко в ООН, препятствуя принятию резолюций, осуждающих Марокко в отношении Западной Сахары, или смягчая их тон¹².

В мае 2015 г. один марокканский F-16 потерпел крушение (или был сбит), но участие в коалиции Рабатом под вопрос не ставилось, а в марокканской прессе с осени 2015 г. активно обсуждаются перспективы участия марокканской армии в наземной операции в Йемене. Причем в декабре 2015 г. некоторые издания утверждали, что марокканские солдаты уже находятся в зоне операции¹³. Речь идет об отправке в Йемен 1500 военнослужащих из состава элитного формирования марокканских ВС - королевской военной жандармерии.

Следующий участник широкой коалиции - Сенегал. Страна направила 2100 военнослужащих в Саудовскую Аравию в мае 2015 г. Сенегальцы защищают южную границу Королевства от атак хуситов. В 1991 г., во время войны в Ираке, Сенегал уже направлял 500 солдат для участия в операции по освобождению Кувейта. Как и 24 года назад, официальные лица Сенегала заявили о необходимости защиты святынь Мекки и об исторических связях Сенегала и Саудовской Аравии¹⁴.

Впрочем, есть и гораздо более прозаические причины отправки армии за 7 тыс. километров. Дакар недавно сообщил о готовности Эр-Рияда инвестировать значительную сумму в Программу развития Сенегала, общий объем финансирования которой якобы должен составить \$17 млрд¹⁵. Хотя размер участия Саудовской Аравии в проекте озвучен не был, можно предположить, что речь идет о нескольких миллиардах долларов США.

Пожалуй, самый неожиданный участник коалиции - Судан. Еще в 2014 г. отношения Судана с Саудовской Аравией были чрезвычайно сложными: согласно публикациям в суданской прессе, за организацией протестов в Хартуме в сентябре 2013 г. против отмены субсидий на топливо могли стоять именно саудовские спецслужбы, готовившие очередную «арабскую» революцию. В ходе подавления этих протестов только по официальным данным погибли 84 человека¹⁶. В то же время развитие судано-иранских отношений казалось долгосрочной стратегией Хартума. Иран поставлял в Судан оружие и военные технологии и проводил обучение суданских военных специалистов. С иранской помощью Судан построил крупнейший в стране военно-промышленный комплекс «Ярмук» и две военно-воздушные базы. Взамен Иран свободно пользовался портами Судана и имел возможность через его территорию переправлять оружие в Палестину, Ливан, Сомали и Йемен, в т.ч. хуситам¹⁷.

Разворот суданского внешнеполитического курса начался в октябре 2014 г., когда после визита в Саудовскую Аравию президент Омар аль-Башир сравнил хуситов с «Исламским государством» (ИГ), заявив, что хуситы даже опаснее ИГ. Саудовская Аравия не только пригрозила аль-Баширу серьезными экономическими санкциями в случае поддержки им йеменских повстанцев, но и предложила значительную финансовую помощь за разрыв с Ираном и участие в войне с хуситами.

Очевидно, предложенные Эр-Риядом условия оказались приемлемыми для Хартума, т.к. в начале 2015 г. суданские власти заявили о согласии с инициативой Саудовской Аравии по вмешательству в йеменский конфликт, а в янва-

ре 2016 г. разорвали дипломатические отношения с Тегераном вслед за Саудовской Аравией и Бахрейном.

В марте 2015 г. Судан официально присоединился к саудовской коалиции в Йемене, выделил для операции 3 самолета и к началу 2016 г. уже отправил туда 900 солдат¹⁸. Хартум заявил о готовности предоставить для участия в операции свыше 6 тыс. военнослужащих, имеющих боевой опыт, в т.ч. в горных условиях¹⁹.

Как и большинство других африканских участников коалиции, Судан объяснил свое участие в кампании исламской солидарностью в ответ на угрозу мечетям Мекки и Медине²⁰. Но финансовая составляющая его мотивации очевидна: Эр-Рияд и Доха уже разместили \$2 млрд на счетах в ЦБ Судана²¹. Ведутся переговоры с инвесторами из ОАЭ о продаже им 1 млн га суданских сельскохозяйственных земель, что повлечет за собой инвестиции в экономику Судана в размере \$10 млрд²². Еще \$300 млн саудовские компании выделили на суданские оросительные и гидротехнические проекты²³.

МАВРИТАНИЯ, СОМАЛИ, ЭРИТРЕЯ И ДЖИБУТИ: «НА ПОДХВАТЕ»

Если участие Египта, Марокко, Сенегала и Судана в саудовской коалиции подтверждено на самом высоком уровне, то целый ряд стран пока не афиширует свое участие в операции в Йемене. В октябре 2015 г. принадлежащая правительству ОАЭ газета «Халидж Таймс» опубликовала статью, в которой утверждалось, что в ходе визита министра иностранных дел ОАЭ в Нуакшот была достигнута договоренность об отправке в Йемен 500 военнослужащих Мавритании. Правдоподобность этого сообщения подтверждается

тем, что вскоре в Нуакшот нанес визит замминистра обороны Саудовской Аравии²⁴. Официальный Нуакшот пока ограничился заявлением о своем желании присоединиться к антитеррористической коалиции мусульманских стран, организуемой Эр-Риядом²⁵.

В апреле 2015 г. министр иностранных дел Сомали сообщил о разрешении, данном саудовской коалиции, использовать воздушное, морское и наземное пространство этой страны²⁶. Взамен Могадишо получил помощь в виде бронетранспортеров, внедорожников, тягачей и другого оборудования из ОАЭ²⁷.

В то же время в прессе Сомали и других стран появляются все больше свидетельств об участии сомалийских солдат в операции в Йемене. Так, в сентябре 2015 г. председатель сообщества сомалийских беженцев в этой стране заявил, что сомалийские военные уже воюют в рядах контингента ОАЭ²⁸. Предположительно, речь идет о 500 военнослужащих, прошедших обучение, организованное в Сомали военными Эмиратов. Официальный Могадишо отрицает отправку в Йемен войск, возможно, опасаясь недовольства населения, требующего сначала победить сомалийскую террористическую группировку «Аш-Шабаб»²⁹. Тем не менее, если эта информация хоть отчасти правдива, можно утверждать, что участие сомалийских солдат обошлось коалиции в миллионы долларов.

Свидетельством участия Эритреи в йеменской операции служит доклад международной Группы контроля ООН по Сомали и Эритрее от 19 октября 2015 г. Из доклада следует, что Эритрея получает денежные средства от Саудовской Аравии и ОАЭ за использование ее воздушного и морского пространства, размещение воинских соединений, а

также предположительное участие эритрейских военных в йеменской кампании. Группа контроля ООН утверждает, что ОАЭ арендовали на 30 лет порт Ассаб, расположенный в 60 км от побережья Йемена³⁰.

В докладе американского аналитического агентства *Stratfor* приводятся спутниковые фотографии десантных кораблей ВМС ОАЭ, пришвартованных в этом порту³¹. Более того, как представляется, Эритрея взяла на себя обязательство запретить хуситам действовать на какой-либо части ее территории. Как утверждает в докладе, Группа контроля ООН получила сообщения о том, что примерно 400 эритрейских солдат были включены в состав контингента сил Объединенных Арабских Эмиратов, которые ведут боевые действия на территории Йемена³².

Официальная Асмэра категорически отвергла положения доклада ООН. Необходимо отметить, что резолюции ООН в отношении Эритреи строго запрещают как участие эритрейских солдат в операциях за рубежом, так и получение Эритреей денежных средств извне на содержание своих вооруженных сил или для использования в их интересах. Поэтому официального признания участия Эритреи в саудовской коалиции ожидать не следует.

Особую роль в йеменском конфликте играет еще одна африканская страна - Джибути. На ее территории размещена единственная в Африке военная база США, с которой американцы, собственно, и оказывают поддержку действиям коалиции. В то же время, как следует из того же доклада ООН, до заключения соглашений с Эритреей Саудовская Аравия и ОАЭ пытались договориться с Джибути об использовании его территории в рамках своей военной кампа-

нии, но переговоры закончились ничем. Интересно, что вскоре после этого Джибути предложила разместить на своей территории китайскую военно-морскую базу за \$100 млн в год, и Пекин принял это предложение³³.

С ПРИЦЕЛОМ НА СОЗДАНИЕ СУННИТСКОГО ВОЕННО- ПОЛИТИЧЕСКОГО БЛОКА

Рассмотрев лишь африканский компонент военной коалиции в Йемене, можно сказать, что ее создание обошлось аравийским монархиям в десятки миллиардов долларов, и их дипломаты хорошо потрудились. Более того, процесс создания коалиции еще продолжается, впереди новые миллиардные выплаты и новые трудные переговоры. Пример Джибути показал, что, несмотря на кажущуюся безграничность финансовых ресурсов ведущих стран коалиции, они, тем не менее, не готовы слишком много платить за военные базы при наличии альтернативы, пусть даже в стране-«изгое» Эритрее. Гораздо сложнее найти государства, готовые к отправке своих солдат на войну, и здесь показательны попытки привлечь в коалицию Пакистан и убедить Египет выделить для операции многочисленный сухопутный контингент.

Конечно, особенности создания коалиции для операции в Йемене можно и нужно рассматривать и вне рамок данного конфликта. Практически одновременно с началом военных действий прошли переговоры Эр-Рияда, Каира и ряда других арабских столиц о создании общеарабской армии, среди задач которой была бы и поддержка правящих режимов стран-участниц во внутренних конфликтах³⁴.

В декабре 2015 г. Саудовская Аравия заявила о созда-

нии антитеррористической коалиции, в которую якобы вошли 34 мусульманские страны и штаб которой будет располагаться в Эр-Рияде. (Впрочем, некоторые из перечисленных Саудовской Аравией стран-участниц этой коалиции сообщили, что с ними этот вопрос даже не обсуждался³⁵.) В этом контексте крайне важно было показать эффективность широкой коалиции арабских и просто мусульманских стран, сражающейся на стороне легитимного (в глазах мирового сообщества) йеменского президента Хади. Неудовлетворительные результаты воздушной кампании и действий ограниченных арабских контингентов потребовали привлечения тысяч солдат из других стран, преимущественно африканских.

Успешное решение коалицией во главе с Саудовской Аравией своей задачи в Йемене было бы очень полезно для имиджа саудитов, помогло бы репутации правящей династии, мыслящей себя лидером не только арабского, но и всего мусульманского (суннитского) мира. Способность Саудовской Аравии по примеру США не только проецировать военную силу за пределами своих границ, но и координировать действия пестрой коалиции союзных сил, подтвердила бы ее претензии на такой статус.

Хотя все нынешние коалиции (за исключением кампании США и их союзников в Сирии, направленной против ИГ) действуют по приглашению правительств, признанных международным сообществом, легитимность этих режимов зачастую спорна. Не исключением является и Йемен, где двухлетний мандат президента Хади, избранного в 2012 г., давно истек.

Говорят, что «победителей не судят». Но будут ли в Йемене победители?

¹ Подробнее см.: *Кириченко В.П.* Йемен: факторы политической нестабильности // Азия и Африка сегодня. 2013. № 3. (*Kirichenko V.P.* 2013. Yemen: faktory politicheskoi nestabilnosti // Aziya i Afrika segodnya. № 3) (in Russian)

² *Фитуни Л.Л., Абрамова И.О.* Агрессивные негосударственные участники геостратегического соперничества в «исламской Африке» // Азия и Африка сегодня. 2014. № 12. С. 10. (*Fituni L.L., Abramova I.O.* 2014. Agressivnie negosudarstvennie uchastniki ... v "islamskoi Afrike" // Aziya i Afrika segodnya. № 12) (in Russian)

³ UAE and Egypt behind bombing raids against Libyan militias, say US officials // The Guardian, 26.08.2014 - <http://www.theguardian.com/world/2014/aug/26/united-arab-emirates-bombing-raids-libyan-militias>

⁴ Pakistan's Yemen Dilemma // The American Interest, 17.04.2015 - <http://www.the-american-interest.com/2015/04/17/pakistans-yemen-dilemma>

⁵ Подробнее см.: *Васильев А.М., Коротаев А.В., Исаев Л.М.* Военные вновь у власти? // Азия и Африка сегодня. 2014. № 10. (*Vasiliev A.M., Korotaev A.V., Isaev L.M.* 2014. Voennye vnov u vlasti? // Aziya i Afrika segodnya. № 10) (in Russian)

⁶ Gulf States Pledge Aid to Egypt, U.S. Balks // The Wall Street Journal, 13.04.2015 - <http://www.wsj.com/articles/gulf-states-pledge-additional-12-billion-in-aid-to-egypt-1426262660>

⁷ 950M Euro Mistral Ships Make Egypt France's Biggest Arms Customer // Defense-Aerospace.com, 12.10.2015 - <http://www.defense-aerospace.com/articles-view/feature/5/167716/with-mistral-contract,-egypt-becomes-france's-biggest-arms-buyer.html>

⁸ How Yemen was once Egypt's Vietnam // The Washington Post, 28.03.2015 - <https://www.washingtonpost.com/news/worldviews/wp/2015/03/28/how-yemen-was-once-egypts-vietnam>

⁹ Rumsfeld's Rules - <http://library.rumsfeld.com/doclib/sp/2020/11-17-1983.Cable.Rumsfeld.Mission-Meeting.with.President.Mubarak.November.16.pdf>

¹⁰ Egypt sends up to 800 ground troops to Yemen's war - Egyptian security sources. 9.09.2015 - <http://uk.reuters.com/article/uk-yemen-security-idUKKCN0R911720150909>

¹¹ Morocco backs Saudi coalition in Yemen. 27.03.2015 - <http://www.reuters.com/article/us-yemen-security-morocco-idUSKBN0MN19I20150327#AiUTX9JBm1yexikQ.97>

¹² Why Morocco's Participation in Saudi-Led Coalition in Yemen is Justified. 26.05.2015 - <http://www.morocco.worldnews.com/2015/05/159387/why-moroccos-participation-in-saudi-led-coalition-in-yemen-is-justified>

¹³ Фаялик ал-дарк ал-харби фи тарикиха ила ал-яман (Корпус военной жандармерии на пути в Йемен) // Assabah, 3.12.2015 - http://www.assabah.press.ma/index.php?option=com_content&view=article&id=82460%3A2015-12-03-17-32-14&catid=37%3ACat-laune&Itemid=782

¹⁴ Why Senegal is sending troops to help Saudi Arabia in Yemen // The Washington Post, 5.05.2015 - <https://www.washingtonpost.com/news/worldviews/wp/2015/05/05/why-senegal-is-sending-troops-to-help-saudi-arabia-in-yemen>

¹⁵ Why is Senegal sending troops to Saudi Arabia? 5.05.2015 - <http://www.bbc.com/news/world-africa-32589561>

¹⁶ Sudan raises death toll in fuel subsidy protests to 84 // Sudan Tribune, 05.11.2013 - <http://sudantribune.com/spip.php?article48705>

¹⁷ *Костелянец С.В.* Региональная политика Судана в контексте арабского кризиса // Азия и Африка сегодня.

2015. № 7. (*Kostelyanets S.V.* 2015. Regionalnaya politika Sudana v kontekste arabskogo krizisa // Aziya i Afrika segodnya. № 7) (in Russian)

¹⁸ 400 more Sudanese soldiers arrive in Yemen // The Express Tribune, 9.11.2015 - <http://tribune.com.pk/story/988098/400-more-sudanese-soldiers-arrive-in-yemen>

¹⁹ Sudan Joining Saudi Campaign in Yemen Shows Shift in Region Ties. 27.03.2015 - <http://www.bloomberg.com/news/articles/2015-03-27/sudan-joining-saudi-campaign-in-yemen-shows-shift-in-region-ties>

²⁰ Sudanese army says ground troops to join Saudi-led coalition in Yemen // Sudan Tribune, 27.03.2015 - <http://www.sudantribune.com/spip.php?article54415>

²¹ Saudi Arabia deposits \$1b in Sudan central bank // Gulf News, 13.08.2015 - <http://gulfnews.com/news/mena/sudan/saudi-arabia-deposits-1b-in-sudan-central-bank-1.1566103>

²² UAE corporation to invest \$10 billion in agricultural land in Sudan // Sudan Tribune, 8.06.2015 - <http://www.sudantribune.com/spip.php?article55272>

²³ Saudi companies to launch agricultural projects in Sudan's Northern state // Sudan Tribune, 9.10.2015 - <http://www.sudantribune.com/spip.php?article56662>

²⁴ 500 Mauritania troops will join Yemen coalition // Khaleej Times, 20.10.2015 - <http://www.pressreader.com/uae/khaleej-times/20151020/281496455131718/TextView>

²⁵ Mauritania Backs Saudi-Led Anti-Terror Coalition - Presidential Adviser. 15.12.2015 - <http://sputniknews.com/world/20151215/1031794184/coalition-saudis-comment-terrorists.html>

²⁶ Somalia finally pledges support to Saudi-led coalition in Yemen. 7.04.2015 - <http://www.raxanreeb.com/2015/04/somalia-somalia-finally-pledges-support-to-suadiled-coalition-in-yemen>

²⁷ UAE delivers armoured vehicles to Somalia Police. 11.06.2015 - <http://horseedmedia.net/2015/06/11/uae-delivers-armoured-vehicles-to-somalia-police>

²⁸ Are Somali forces fighting alongside the Emirates in the war in Yemen? // Somali Current, 9.09.2015 - <http://www.somalicurrent.com/2015/09/09/are-somali-forces-fighting-alongside-the-emirates-in-the-war-in-yemen>

²⁹ Подробнее см.: *Иванова Л.В.* «Аш-Шаабаб» в Сомали: надежда на мир или угроза миру? // Азия и Африка сегодня. 2013. № 12. (*Ivanova L.V.* 2013. Ash-Shaabab v Somali: nadezhda na mir ili ugroza miru? // Aziya i Afrika segodnya. № 12) (in Russian)

³⁰ Доклад Группы контроля ООН по Сомали и Эритрее, 19.10.2015 - http://www.un.org/en/ga/search/view_doc.asp?symbol=S/2015/802

³¹ The Emirati Navy Arrives in Eritrea. 29.10.2015 - <https://www.stratfor.com/analysis/emirati-navy-arrives-eritrea>

³² Доклад Группы контроля ООН по Сомали и Эритрее...

³³ Why are there so many military bases in Djibouti? 16.06.2015 - <http://www.bbc.com/news/world-africa-33115502>

³⁴ A United Army for the Arab World? // The New York Times, 3.05.2015 - <http://www.nytimes.com/2015/05/04/opinion/a-united-army-for-the-arab-world.html>

³⁵ Two countries had no idea they were in Saudi Arabia's Muslim coalition to fight terrorism // Independent, 18.12.2015 - <http://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/saudi-arabia-announces-34-strong-coalition-of-muslim-nations-to-fight-terrorism-but-two-countries-a6779186.html>